EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Correo concertado

Punto de susoripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Redacción y Administración: Lechuga, 13 .-- Teléfono 12

Se publica martes y sábados.

Suscripción.

Pago adelantado.

ANIVERSARIO

del

Emmo. Sr. Cardenal Sancha.

Hace un año el día 25 de Febrero, y á los setenta y seis años de su edad, pasó á mejor vida el Eminentísimo y Reverendísimo Sr. Cardenal de Toledo, Dr. D. Ciriaco María Sancha y Hervas.

Cifró su felicidad en socorrer con largueza toda clase de necesidades; por esto, al morir, la pobreza fué su patrimonio y la caridad tendió amorosa su manto sobre sus deudas veneradas, dándole agradecida un sepulcro y un nombre inmortal.

Para conocer la fisonomia del Cardenal Sancha es indispensable interrogar al siglo diecinueve y siglo veinte y recorrer el mundo hasta más alla de los mares; es necesario preguntar á la moral por su Hipnotismo y El Duelo, à la politica por su Kulturkamps y Régimen del terror, à la sociología por sus mejores pastorales, à la filosofia por sus valientes discusiones periodisticas, al derecho por sus folletos escritos en la cárcel de Santiago de Cuba, al celo apostólico por el primer Congreso católico español y por la Asociación de Damas Catequistas, á la devoción al Papa por sus peregrinaciones à Roma, à la caridad por sus sacrificios, al anticlericalismo por su valor, à la perse cución masónica por su heroismo invencible.

Para contemplar la órbita que describe en el firmamento social ese astro de primera magnitud, hay que mirar à todas partes; pues apenas puede referirse episodio alguno de la historia contemporanea sin mencionar el nombre del Cardenal Sancha que estaba en relación intima con toda clase de personas: papas, reyes, políticos, militares, magistrados, religiosos, polemistas, escritores, nobles, plebeyos, ignorantes, pordioseros, los niños de la calle, hermanando una vida democrática con su elevado prestigio y altisima dignidad.

Su figura no es el tipo del genio, es la personificación de la actividad; su carrera no es el vuelo del águila que se cierne, es el paso igual y seguro del conquistador estratégico y prudente; es la caridad que avanza allanando todos los obtáculos; es la abnegación que, sin fatigas, va derecha al fin que se propuso

Sin embargo, el rasgo característico del Emmo. Cardenal Sancha en todas las fases de su brillante historia, su fisonomia especial como sacerdote y como prelado, fué un amor ardiente à la Sagrada Eucaristía, de cuya devoción fué «Restaurador en España y

Apóstol infatigable en todo el orbe católico.

Hé aquí una prueba no menos edificante que curiosa:

Sufriendo el presbitero Sr. Sancha cruel é inhumana prisión en el Seminario de San Basilio, de Santiago de Cuba, en virtud de un oficio del Arzobispo intruso, fué trasladado á la cárcel, donde expiaban su condena los mayores criminales de la isla.

Las intenciones del Sr. Llorente no eran dificiles de adivinar, pero se desvanecieron sus esperanzas al ver que la firmeza de aquel mártir se agigantaba con el aumento de sus penas.

Para endulzarlas se dedicó el señor Sancha á santificar aquella sucursal del infierno, logrando, á los pocos meses, ver convertida la cárcel en una especie de templo donde se oían frecuentemente cánticos de piedad alternados con la voz apostólica del nuevo prisionero.

Uno solo de aquellos corazones se mostró insensible à los requerimientos de la gracia: un pobre indio de quien nunca se olvidó el Sr. Sancha que solía exclamar aún en sus últimos años:

—¡Qué habrá sido del alma de aquel infeliz negro!

Tanto crecia la piedad de los encarcelados, que el Sr. Sancha consiguió pronto tener el gran consuelo de verse diariamente acompañado de algunos de los presos en la Sagrada Mesa.

Los sectarios no pudieron ver con indiferencia la cárcel pública convertida en escuela de amor á Jesús Sacramentado y prohibióse en aquel recinto la Sagrada Comunión. Pero el Apóstol de la Eucaristía, con el auxilio de su confidente, logró burlar las imposiciones del infierno.

Escondido dentro de un pan ordinario, preparado al efecto, introdujeron en la cárcel una caja, especie de copón, con hostias que consagró ocultamente el Sr. Sancha, guardándolas consigo durante el día y debajo de su almohada en las horas del descanso.

Y alli.... estaba con él, también prisionero, el Dios de las justicias. ¿Cómo había de temer al infierno conjurado contra la Iglesia? Y alli..., protegido por las sombras de la noche, distribuía el Sr. Sancha el Pan de los fuertes à sus compañeros. Y alli...., en er profundo y religioso sllencio de nuevas catacumbas, inaugura su apostolado eucarístico, el mismo que ejerció en Valencia en el primer Congreso eucarístico nacional, el mismo que ejerció en Londres, el mismo que ejerció al bajar à la tumba haciéndose enterrar delante de un Sagrario.

Alli están sus restos mortales, en el cielo su alma, en el corazón de los to ledanos su recuerdo y en los labios de

todos una oración el viernes por el que fué padre de los pobres.

¡Descanse en paz el ilustre Purpurado!

RAZÓN Y FE

IIIX

El amor de nuestra voluntad está muy lejos de ser la perfección del amor. Es un amor laborioso é inquieto; laborioso, porque entre él y su objeto, ordinariamente median obstáculos y dificultades que tiene que vencer: inquieto, porque aun conseguido el objeto, no puede estar seguro de la permanencia de su posesión.

Luego el tipo del amor perfecto, debe carecer de todos estos defectos y estar adornado de las perfecciones contrarias: debe ser personal, para que tenga una subsistencia propia y no prestada; substancial, para que sea inmutable; eterno, para que no sea transitorio; debe estar plenamente satisfecho, para que no sea un amor mendigante y hambriento; debe ser idéntico en esencia al objeto amado, para que sea independiente é inseparable de él, y desaparezca el trabajo de conseguirlo y el temor de perderlo.

Pues este tipo, está y no puede menos de estar donde están los tipos de todas las perfecciones, en Díos; este tipo de amor perfecto es la tercera persona de la Santísima Trinidad, el Espiritu Santo.

(Continuará.)

Las dos banderas.

I

Observando las evoluciones del mundo moderno y caracterizando sus tendencías algunos pensadores, han indicado sus esperanzas de que no está lejos el día en que el mundo se divida en dos campos antagónicos perfectamente definidos; catolicismo y racionalismo.

Sobre esta idea luminosa que pro yecta tanta luz sobre el porvenir de los pueblos, voy desde estas columnas à discutir algunos puntos, fijándome primero en las ventajas que reportarla la causa del bien con la realización de esta idea.

Claro es, que esta demarcación exacta de los campos, contribuiria podero samente á estrechar la unión de los buenos. Cesarían las divisiones intestinas que han inutilizado tan generosas energias católicas, y dado tantos triunfos al común enemigo, que si ha prosperado, lo debe á nuestras eternas divisiones.

No veríamos en el mundo de los espíritus y en las luchas contra el infierno, repetidas esas escenas de horror desarrolladas en nuestras próximas pasadas guerras coloniales y en la reciente con-

tra los rifeños, donde por no conocerse en las tinieblas de la noche columnas de españoles que avanzaban en direcciones opuestas, lucharon despiadamente en fratricida inconsciente lucha, hasta que venida la mañana arrojaron las armas, para caer y besar y mezclar sus lágrimas con la sangre por ellos derramada.

Además de la unión de los buenos produciríase la simplificación del enemigo.

Siendo tantos los enemigos de la Iglesia, contrariada su acción por la exaltación y supersticiones orientales, por el fanastimo musulmán, combatida su autoridad por el orgullo y los odios inveterados de las Iglesias orientales y protestantes, y en parte paralizada en su seno por el hielo del indiferentismo y los aires frios del escepticismo que azotan nuestras frentes, divide y por tanto debilita sus fuerzas hacia el exterior, oscila, por decirlo así, entre la Escila y Caribdis, y sólo la dirección infalible de su celeste piloto puede sacarla á mares más seguros.

Pero que desaparezcan esas diferencias y matices, que no se oigan más que dos voces contrarias, Cristo y Anticristo, anarquia y autoridad, sobrenaturalismo y racionalismo, Dios y materia, y veréis cómo el ejército del bien concentra y simplifica su plan, y veréis cómo se remueve en la tierra la formidable lucha que turbo las primeras armonias de la creación, y como tras breve aunque horrisono choque la ciudad de la luz ve desaparecer á su contraria, como la rueda de molino que el Angel del Apocalipsis precipitó en el seno de los mares. Sagreño.

(Continuará)

PRONOSTICOS DEL TIEMPO

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN, YA SEA LITERAL Ó YA EXTRACTÁNDOLOS)

Del 23 al 25, los mínimos barométricos del mar del Norte Escandinavia y Mediterráneo superior, solamente influirán un tanto en la Península, especialmente en el N. y N. E., donde se registrarán algunas lluvias, con vientos de entre S. O. y N. O.

El sábado 26, se presentará en Irlanda una depresión que, con el secundario que se forma en Galicia, causará liuvias en el N.O. y N., desde donde se propagarán hasta el Centro, con vientos del 3.er cuadrante.

La depresión de Irlanda se hallará en Dinamarca el domingo 27, y el secundario de Galicia habrá pasado al golfo de León. Se producirán lluvias y algunas nieves en la mitad septentrional de la Península, con vientos de entre S. O. y N. O.

El lunes 28, se apartarán por el Baltico y por el golfo de Génova los centros perturbadores referidos, cuya acción solamente será algo sensible en el N. v N E.

Sfeljoon.

MADRID

Una vez más ha quedado Moret en ridiculo. Parece que tiene el monopolio de esa desairada situación.

Renuncia la jefatura del partido cuando acaba de perderla.

Conferencia con Montero para decir le que él ya no es jefe.!

Consiente, à pesar de eso, en que Montero visite à Canalejas para decirle que el partido liberal debe continuar sometido à la inspiración de D. Segis mundo.

Y recibe, como contestación á esa gestión inexplicable, una negativa rotunda de Canalejas, con lo cual se consuma la vergonzosa situación del que es a un tiempo jefe desposeido, jefe dimisionario, ex jefe que mendiga otra vez el asiento en la silla azul y demandante que ha sentido en la nariz el golpetazo de la puerta.

Es dificil quedar peor.

Porque, además, debe pensar en que Montero Ríos, que ha hecho todas esas gestionen estos días, ha acabado con él, con Moret, definitivamente. Claro que no lo habrá hecho con intención, porque es sabido que D. Eugenio es la candidez personificada; pero el hecho es el hecho, y, por si acaso, ahí están las últimas confesiones del anciano canonista, en las cuales se leen las pretensiones que Moret tenía para deponer su actitud hostil, y que él, Montero, llevó á la presidencia.

Conociendo esas declaraciones, se viene à colegir quién es Moret y qué queda de ese hombre público.

Y también se averigua quien es Montero.....

No ha sido posible celebrar aquella manifestación que los radicales preparaban contra D. José Canalejas y don Antonio Maura, así juntos.

Dicen ellos que el mal tiempo ha tenido la culpa del aplazamiento. Convengamos en que no acusa eso una fuerza de convicción extraordinaria y sobre todo una urgencia atroz en la expresión de ese estado del ánimo público (?).

Esosin contar con el absurdo que representa el que los radicales españoles se crean en el deber de protestar contra Canalejas. No hay hombre en la Monarquía que más promesas les haya hecho ni más halagos les haya dedicado.

Tantos han sido, que, a veces, se ha podido dudar si seguia siendo Canalejas un hombre de la Monarquía

Y ahora que lo tienen en posibilidad de dar cumplimiento á aquellas promesas, ahora es cuando se indignan con él y con la Corona que le ha dado el poder.

Tan absurdo es todo eso, que no parecerá excesivo que pensemos que no sólo el mal tiempo, sino la falta de ambiente, han dado al traste con esa manifestación proyectada.

Ya no basta que el trust jalee una cosa. Es preciso que, por algún concepto, sea viable.

En último término, la primera ven taja del aplazamiento de la manifestación, es para la dignidad política y ciudadana de los centenares de infelices borregos radicales, que se hubieran echado á la calle para defenderle la cartera á éste, el distrito á aquél, la subvención del de más alla, la influencia del uno, la comisión del otro.

Todo, excepto lo que esos centena-

res de borregos radicales creen defender y representar cuando van en apretados grupos por la calle, detrás de un pendón colorado, con lemas que hablan de libertad y de independencia, y dando gritos, cuya fórmula les fué entregada previamente.

Es la historia de siempre. Estos desgraciados que abominan del Cura y de sus consejos, se someten gustosos à la tirania iletrada è imbécil, pero cazurra è interesada, de cualquier Presidente de Comité ó Secretario de Centro Obrero radical, que suelen disponer de sus socios como disponen de los muebles, lanzas y cachivaches mil los encargados de la guardarropia de un teatro.

¡Y los otros, memos, sin enterarse!

Viés.

El cometa «Halá ahí».

Canta, canta, vagabundo cometa «Hala ahi», bobemio, tus miserias por el mundo, tu vida errante de apremio. ¿Eres acaso profeta de terribles maleficios? ¿Nos trace en to coleta acaso graves perjuicios? Hay ya nuevas infelices de que tu brillante hopo nos va á dar en las narices como un plumero ó hisopo. ¿Traes en tus espirales ozono v sire bien puro. o nes vas á dar las sales de reventina y cianuro? ¿Quién eres? ¿Traes pasaporte de regiones tan lejanas? ¿Traes matute que importe pagar derechos de aduanas? Mira que está el telescopio de tus pasos al areche, y dirá el espectroscopio lo bueno ó maio que has hecho. ¿Eres astro matutino de los que en la agul esfera rozan el manto divino con su blonds cabellera? ¿Eres pincel en las manos de un arcangel invisible, que trasa ante los humanos un lienzo alegre o terrible? ¿O en los espacios remedas un volador escapado de pirotécnicas ruedas en festival ignorado? ¡Quién fuera pluma en tu cola,

en festival ignorado?
¡Quién fuera pluma en tu col
en to barba una vedija,
en tu cabello hebra sola,
en tu iuz ieve partijal
por devorar en segundos
kilómetros á miliones
y abismarse de mil mundos
en insondables regiones.

¡Y quién tuviers en su alcoba tus barbas descomunales que barrieran como escoba de caso á los liberales!

Si has de dar, pues, hisopasos, antes que liegues á mí, empiesa los escobazos por los del *Trust*, «¡Halé shíl»

• S. Liso y Estrada.

Carranque 15-2-910.

En el Ayuntamiento.

La sesión de anoche,

La ordinaria de la semana, después de resistir hora y media de fogosos discursos y ni un solo acuerdo de importancia para Toledo, resultó de escaso interés. Presidió el Sr. Martos y asistieron además diecisiete Sres. Concejales. En el público mucha animación.

Orden del dia.

Se celebró el sorteo de contribuyentes que han de componer la Junta municipal en el corriente año. En el próximo número publicaremos los nombres de los agraciados.

Se acordó pasase á la Comisión respectiva la moción del Sr. Castellanos sobre abastecimiento de aguas, y en la que proponía se hagan todas las mejoras que sean necesarias en la maquinaria y tuberías:

Otra del Sr. Muro pidiendo se instalen lámparas eléctricas en el Mercado. La presidencia, por acuerdo de la Corporación, prometió atender lo que se solicitaba en el plazo más breve posible.

Quedó acordado sea el segundo domingo de Marzo el designado para celebrar la revisión de exenciones de Reemplazos anteriores.

Igualmente se acordó la formación del padrón y listas cobratorias de cédulas personales.

Respecto de las liquidaciones del ejercicio anterior, que fueron aprobadas, el Sr. López (D. L.) dijo que del estudio que había hecho de las mismas resultaba que el Ayuntamiento contaba con una cancidad totalmente ilusoria que ascendia á más de 150.000 pesetas. También manifestó, sin embargo, que la Hacienda provincial adeuda a la Corporación cerca de 134 000 pesetas.

A propuesta de este señor se nombró una Comisión especial, compuesta de los Sres. López (D. L.), Gamero, San Pedro, Muro y Martinez, para que estudie lo dicho por el Concejal referido.

Se aprobó lo propuesto por la Comisión de Hacienda sobre reclamaciones de créditos á favor del municipio para recargos de contribuciones.

Después de algún debate fué desechada la instancia de D. Eduardo Alvarez, relojero municipal, en la que solicitaba se le retribuyera con la misma cantidad que en años anteriores y no con 100 pesetas menos de las 200 que cobraba.

Se concedió licencia para ejecutar obras á D. Sebastián-Díaz Marta.

Y por último dióse cuenta del resultado obtenido en el pleito seguido ante el Tribunal Contencioso administrativo provincial contra D. Jesús García. La discusión basó sobre si convendría ó no elevar el pleito al Supremo. En el debate tomaron parte varios Concejales. El Sr. Pintado renunció á su oferta de defender desinteresadamente el pleito. Por fin se acordó conocer el dictamen del Abogado sobre la conveniencia ó no de elevar la causa, con los votos en contra de los Sres. Gamero, Martín (D. V.) y López (D. R.)

Sentimos no tener espacio ni tiempo para ocuparnos de este asunto, que bien lo merece.

Hasta otra.

Garlopa.

HOMENAJE PATRIÓTICO

El día 15, el Ilmo. Ayuntamiento del muy noble y leal pueblo de Ocaña, rindió entusiasta pleitesía de patriotismo en honor á las héroes victimas que tan gloriosamente ofrecieron su sangre en el Rif, por su querida Patria España.

Celebráronse solemnes honras fúnebres y Vigilia de Difuntos en la Parroquial Iglesia de Santa María la Mayor, oficiando la Santa Misa el venerable Clero de la misma. La parte musical estuvo à cargo del competentisimo organista de la Parroquia, quien ayudado de Religiosos Dominicos, interpretó con exquisita delicadeza y arte el solemnisimo y grave Kirial y Vigilia de Difuntos Romanos. Después de alzar, se cantó por los Rvdos. PP. Dominicos el inspirado Pie Jesu, del maestro Behetoven, a solo de Tenor. La banda municipal, dirigida por el hábil e inteli gente maestro Sr. Medina, supo llevar à los corazones todos la admiración y religioso sentimiento arrancado á sus filarmónicos y lúgubres acordes, ejecutados en diversos intermedios de tan piadosa y emocionante ceremonia.

La Oración fúnebre, encomendada al joven y elocuente Sacerdote D. Leopoldo Monroy, fué una perfecta y elegante apoteosis de la Religión y de la Cruz, probándonos cómo el valor civico fecundado por el valor cristiano, ha sido siempre invencible y merecedor de inmarcesibles glorias. Su lacónica frase, los bellísimos arranques de energia y entusiasmo y su delicada forma declamatoria, llevaron el convencimiento à las numerosas almas que le escuchaban, hicieron escapar de nuestros ojos dulcisimas lágrimas de amor patrio, y pintaron con magistrales rasgos los acendrados y sinceros sentimientos de españolismo y de celo apostólico del benemérito y joven orador. Después de haber encomiado con galana expresión el heroismo de nuestros soldados, neutralizado en parte por las maquiavélicas y secretas intrigas de la masonería, que en el corazón de la Patria diezmaban los entusiasmos nacionales y procuraban entorpecer la entereza é intervención generosa de sus dignos y serenisimos gobernantes; después de anatematizar con su dominadora palabra esos antros laicos, plantel de malos españoles y germen funesto de cuantos desórdenes lloró nuestra católica España y de cuantos injustos improperios nos atribuye la prensa sectaria y revolucionaria, concluyó enseñando à la juventud el respeto y amor que para todo buen español se merece esa enseña sacrosanta, que re mata en una cruz, la bandera roja y gualda, símbolo de nuestra Patria y honor de nuestro nunca desmentido cristianismo.

Dios premie al valiente y fogoso Sacerdote su acertada y religiosa labor, mientras la agradecida villa de Ocafia le felicita cordialisimamente por sus relevantes cualidades y por el interés patriótico y cristiano, con el que desde hoy más se ha conquistado nuestro respeto y elogio.

Asistieron al religioso acto, el Ilustrisimo Ayuntamiento precedido de maceros, un piquete de Sección de Infantería al mando del pundonoroso Capitán D. Ramón Babé, representaciones civiles y Religiosos Dominicos, los Centros Católicos, escolares de la villa y de profesorado partícular, ostentando cada niño la divisa de la bandera nacional. Rodeaban la tumba hermosos y artísticos pabellones formados con trofeos militares, destacándose en el centro y á la parte superior, un armamento rifeño que, como trofeo, remitiera uno de nuestros soldados á su familia.

Reciba el celosísimo Sr. Alcalde don Norberto Candenas y sus dignisimos Concejales, el dignisimo Sr. Cura Párroco y demás venerable Clero y Corporaciones Religiosas, nuestra entusiasta enhorabuena por haber contribuído con su autoridad y asistencia á la gloria de nuestra bandera y del Ejército, al honor de nuestro pueblo y á los nobles y cristianos sentimientos de nuestra Madre Patria España.

Un español

«Nuestra Señora del Prado.»

Fáb<u>rica de</u> loza.

Constituída bajo la razón Social de Ruiz de Luna Guijo y C.ª Talavera.

Fundada esta Fábrica en Junio de 1908 por una sociedad compuesta de los artistas Enrique Guijo y Juan Ruiz de Luna, y con el apoyo material de varios amantes de las artes patrias, no fué otro el empeño de sus fundadores, que el resurgimiento de esta hermosa industria Talaverana que tanto esplendor alcanzó en los siglos XVII y XVIII.

Desgraciadamente, desde esta época fué tal su decaimiente por falta absoluta de arte, que sólo nos quedó su famoso nombre, y esto por los magníficos ejemplares que en todos los museos del mundo ocupau lugar preferente.

Al renacimiento de esta industria artística española, han tendide todos los desvelos de estos dos artístas, cuyas aspiraciones se ven hoy realizadas por el éxito de sua obras.

Pasado este punto, haremos notar la diferen-

cia que existe entre esta cerámica y otras, uny especialmente la de fabricación moderna.

Esta es decorada en su mayoría, con calcomanias y otros medios auxiliares que más tienen de mecánicos que de artísticos, y aun sien do ésta algunas veces pintada à mano (como vulgarmente se dice), es soure baño ó esmalte ya fundido y con la dureza adquirida al efectuarse la cocción, haciendose así facilisimas las manipulaciones del pintado, por ejecutarlo sobre un enerpo endurecido, circunstancia que permite pintar con gran seguridad y modific ir el trabajo en caso necesario, puesto que para cada tinta ó color sufre una cocción a modo de fijativo de estos colores; de aquí el que en su mayoría seau éstos poco duraderos, y sin esa diafanidad que tienen los de la clásica cerámica española, y muy especialmente la de Talavera.

Talavera posse por naturaleza unas primeras materias para su loza, como son arcillas, arenas, combustibles, ambiente y cosas que pudiéramos llamar insondables, que no las tienen en ninguna parte del mundo, y como consecuencia el que resulten groseras multitud de imitaciones que en otros puntos hacen á pesar de ser trabajos más finos y esmerados que estos.

Esta cerámica es la pura y castiza que sucedió à la múdejar, con sus mismos procedimientos, bellezas y defectos, que en su fabricación tiene ol ser de cubierta establiera sobre una tosca arcilla.

Las pinturas, todas originales, son ejecutadas sobre la capa estafifera ó vidriada, en
crudo, en un estado tal de blandura sólo comparable à una capa de harina adosada en seco
al ser posible sobre un objeto, por lo que
su ejecución requiere una seguridad absoluta
en el pintado, no siendo posible repetir, no
sobreponer capas de pintura y mucho menos
borrar nada de lo ejecutado, y un tacto tan
sútil y delicado en quien ejecute este trabajo,
que no ocasione huellas con el pincel en un
cuerpo tan delicado como es el baño ó vidriado
autes dicho, ó lo que es lo mismo; hay que pintar casi en el aire.

Una de las mayores dificultades que ofrece esta cerámica, es la de efectuarse en una sola cocción su esmaltado y de sus pinturas, por lo que es de absoluta precisión, el que el esmalta y todos los colores tengan el mismo punto de fusibilidad (dado lo etereogéneo de sus componentes), para que de esta forma no resulten unos cortos y otros pasados del fuego al llegar a lo 900 %. temperatura que como mínimo necesita esta loza, adquirida en veinticuatro horas de caldeo.

En esta operación única estriba toda la belleza de esta cerámica, y por lo cual todas sus pintoras tienen ese aspecto jugoso y agradable del cual carecen las de otras fabricaciones.

En cuanto á la construcción de estos objetos, ocurre igual que en el decorado: todos son construídos en el antiguo y típico torno ó rueda alfarero y para unda se emplean moldes ni otros procedimientos mecánicos, siendo por tanto todas las labores ejecutadas á capricho da los artistas, dando por resultado el que esta cerámica tenga carácter y sello propio.

También se distingue por su arte varonil y expontáneo, al no incurrir en sobonerías y delicadezas afeminadas en que hoy generalmente incurre el que, teniendo energías y carácter propios, pretende desviarse del arte patrio.

Muchos son los inconvenientes que hau tenido que vencer los iniciadores de esta obra regeneradora, pero hoy pueden gloriarse de que han acometido una empresa altamente patriótica, y de que sue obras son ya estimadas por artistas y críticos de tau reconocida autoridad, como lo son Sorolla, Benliiure, Moreno Carbonero, Viniegra, Alcántara y otros.

Deber patriótico es, por lo tanto, el favorecer y facilitar cada une, dentre de las medidas de sus fuerzas y condición social, el decarrollo y vigor de tan interesante manifestación artístico-tradicional de la tierra de Toledo, para que tal actitud se traduzca y aprecie en nuestros días y en el porvenir, así en nuestra nación como en el extranjero, como praeba indubitable de cuitura y de progreso.

En el Círculo Católico.

A la vista tengo una carta de El Pais que se dirige á los periódicos anuncian do que el compañero tal ha publicado una obra y rogando se le elogie.

Esto es, sencillamente, lo que debemos hacer los católicos: elogiar las innumerables obras buenas que hacemos para que las vean todos y glorifiquen á nuestro Padre celestial que está en los cielos.

Es muy posible que sin la modestia de muchísimos de los nuestros se haría más bien, y como la prudencia es la salsa de las virtudes, entiendo que en los presentes tiempos la publicación de lo bueno estirpa lo malo y que debemos lanzar á la publicidad los nombres y las obras de tantos hombres notables como tenemos.

Ya lo hizo así D. Francisco Bou en su notable Conferencia del domingo, poniendo ante los ojos de los obreros la lista inmensa de las obras sociales con que la Religión Católica resuelve la cuestión social.

Se presentó como lo que es: un modesto Operario Diocesano, que es al mismo tiempo un orador de cuerpo entero, buen literato, inspirado poeta que, sintiendo en lo profundo de su alma la triste situación del obrero y las ofensas que á nuestra sacrosanta Religión se infleren, se desborda en su alma el deseo de grabar en todos la idea de estar dispuestos siempre á defender los intereses del obrero, defendiendo nuestra santa Religión.

Después de explicar con gran claridad lo que es la cuestión social y de tratar con exquisito tacto el feminismo y la política, no encontrando solución á los grandes problemas más que en los principios cristíanos, nos presentó los Circulos Católicos como el punto de apoyo que pedia el filósofo para mover el mundo del bien y desterrar el mal.

Ciertamente que el Círculo Católico debe estar orgulloso de su obra; los oradores, con sus hermosas conferencias, contribuyen à realizar el grandioso pensamiento del Emmo. Sr. Cardenal Aguirre, expresado en su carta à la Junta Central de España de la Unión del Sagrado Corazón. Constituir una federación permanente, preparada en todo evento para obrar en defensa de los intereses de Díos y de la Iglesia, organizar, dice el Sr. Cardenal, las fuerzas católicas, darlas cohesión y unidad en la acción; es la primera de nuestras necesidades.

Esto precisamente fué el pensamiento que movió à D. Francisco Bou à pronunciar tan noble discurso, y en la hora que tuvimos el gusto de escucharle, pudimos hacer la observación de que era también la idea dominante en el distinguido y numeroso público que llenaba no sólo el gran salón, sino los pasillos y habitaciones inmediatas.

El Circulo Católico está de enhorabuena; la satisfacción se leía en todos los semblantes, prueba de que todos consideraban el triunfo del orador como cosa propia.

Los Operarios Diocesanos son algo más que modelo de virtudes educando Seminaristas, son también cultivadores de la ciencia, y al dar nuestra cordial enhorabuena al autor de obras tan notables como «La Ley de Asociaciones», «Escuela Moderna» y tantas otras como han salido de su bien tajada pluma, felicitamos á la Asociación á que pertenece, á los escritores toledanos y al Circulo Católico que supo proporcionarnos tan hermosa Conferencia.

José del Rio y Fernández.

NOTAS Y NOTICIAS

La gran vía es un hecho. Empezará derribando la casa de un curato, el de San José, y la Iglesia estará en la cabeza de esa arteria de la gran ciudad. El sacrificio del Sacerdote es fuente de progreso, y la Iglesia va siempre à la cabeza de las mejoras sociales.

La Historia nos enseña siempre este hecho, que se repite una y mil veces.

La Duquesa de Sevillano es propietaria de la segunda casa, allí nació, la tiene gran cariño, y á pesar de sus inmensas riquezas no puede conservarla; el bien público se impone y el bien privado cede. Millares de obreros comerán con el derribo del palacio del rico, edificarán palacio más lujoso en otra parte y todos salen ganando, por que se derriba para edificar y no para destruir solamente.

Madrid se lleva en su ornato muchos millones de pesetas, que pagaremos todos los españoles.

En cambio, todo el que junto à nosotros no come, se va à Madrid, que sostiene à nuestros pobres, nuestros enfermos y nuestros sanos.

Canalejas se afirma en el Poder por el error de Moret Al ordenar éste á sus partidarios que renuncien los puestos que ocupaban, ha dejado en manos de Canalejas una serie de panecillos que le permiten tener otros tantos amigos. Sin esos destinos hubiera caído al menor empuje; así ha podido echar por la calle de en medio, diciendo á Moret y Montero que se alegra de verles buenos.

En la cuestión religiosa le ha sucedido à Canalejas lo que à los leones; el poder ha sido para él la jaula donde ha perdido los dientes y las uñas con que tanto daño hacía en los bosques del mitin y las manifestaciones entre la maleza de esos pobres analfabetos que, con la boca abierta, escuchan al sacamuelas que, con la pastilla anticlerical, quita todas las manchas de la vida del pobre.

Rugirá algún Decreto que otro y nada más.

Se guardará bien de decir que el perseguir al catolicismo es favorecer á lar anarquía, y es por lo tanto, una falta de talento; dirá que si no hace lo que ha prometido es por no dar armas á Maura, á Moret y Mentero, y bien está.

La Deliciosa.

Fábrica de bebidas gaseosas

Teodoro Romero Recoletos, 13, Toledo.

1600a

Sr. Director de EL CASTELLANO.

Muy señor mio. Habiendo contratado con la importante So ciedad La Prevision Andaluza un seguro de cuatro cabezas de ganado mular, y tenido lu des gracia de que fallecieran dos de ellas, deseo hacer constar públicamente que por la Subdirección de Madrid, y en mi domicilio, me ha sido entregado, el día 19 del actual, seiscientas sesenta y cuatro pesetae, capital integro por que estaban aseguradas, quedando sumamente satisfecho de la seriedad y eficacia de la Compañía en L' cumplimiento de nuestro contrato.

Le anticipa las gracias por su inserción, y con este motivo se reitera de Ud. atento seguro servidor

q. b. s. m., Teodoro Romero.

DE LA CAPITAL

Renuncia

Ha sido admitida á D. Policarpo Calleja Calvo la renuncia del cargo de Ayudante de Ciencias de este Instituto.

Excedente.

Ha sido declarado, á su instancia, excedente, el Abogado Fiscal D. Francisco Amat, y nombrado para ese cargo D. Darío Alonso.

Ordenes Sagradas.

El sábado pasado fueron ordenados los señores siguientes:

Minoristas.—D. Aarelio Fernández Escobar, D. Rosalfo Valencia Fernández, D. Rafael Moreno Rodríguez, D. Francisco Martínez Pretel y D. Jesús Martín Díaz.

Subdiáconos.—D. Pedro Anto Castillo, don Esteban Retuerta y D. Jesús García Zaragoza. Diáconos.—D. Simeón Bel, D. Santiago del Campo, D. Sindimio Hernández, D. Juan López, D. Justino Alarcón, D. Constantino Rabadán, D. Nicasio Carbajal, D. José de Mora y D. Matías Buendía Sánchez.

Prestiteros.—D. Manuel Mazuecos, D. Jesús Morales, D. Juan Tomas Rodríguez, D. Francisco Fernández Granada, D. Alfredo Soria, D. Manuel Brunete, D. Luis Iniesta, D. Joaquín Iglesias y D. Adalberto Aparicio.

Reciban todos nuestra enhorabuena.

Nuevos Ministros del Sefior. El domingo próximo pasado celebró por vez primera el Santo Sacrificio de la Misa D. Joaquín Iglesias Martínez, en la Iglesia de Padres Carmelitas, siendo orador el Rvdo. Padre Recter Fr. Sebastian de Jesús, María y José; padrinos de capa D. Timoteo Celada, Canónigo de la S. I. P., y D. Julio Ortí y Bono, Director del Colegio de San José; padrinos de honor D. Justo Iglesias Martínez y D.ª Angela Iglesias Berruelo, hermano y tía, respectivamente, del celebrante.

— También en la Capilla del Colegio de San José la dijo por primera vez, rezada, D. Adalberto Aparicio Nieto; durante el Sagrado acto se cantaron preciosos Motetes y después selemne Tedéum en acción de gracias.

—El mismo día la dijo también por primera vez, rezada, en el Convento de Gaitanas, don Juan Tomás Rodríguez y Romero, sieudo padrinos D. Ramón Guerra, Deán de la S. I. P., y D. Marcelino Román, Capellan Mozáraba.

Nuestra más cordial enhorabuena á los nuevos Ministros del Señor, y que Este haga fructificar la semilla de la doctrina santa que sin duda algana se han propuesto sembrar.

Pérdida importante.

De Badajoz s Toledo se han extraviado 400 paquetes y cajas de Café torrefacto, marca La Estrella.

Las personas que deseen adquirirlos los encontrarán siempre en la Confitería de la calle Real del Arrabal, núm 24, teléfono 24, Toledo.

Enhorabuena.

Se la enviamos muy sincera al diguo Coronel de la Academia de Infantería D. José Villalba, por haber sido agraciado con la Encomienda de número de Alfonso XII.

Solemne Novenario.

Hemos recibido el cartel anunciador de los cultos que se han de celebrar en el Convento de Religiosas de San Antonio en honor del Patriarca San José, dando princípio el día 1.º de Marzo. A su debido tiempo los anunciaremos.

Red Telefónica de Toledo.

Según sorteos de la Lotería Nacional celebrados el 21 y 31 de Enero último, fueron agraciados con el obsequio de esta Red los abonados D. Segundo de Lucas y D. Ezequiel Martín, que respectivamente eligieron: dez kilos jabón blanco 1.º y seis cuchillos niquelados, cuyos obsequios facilitaron la fábrica de los señores Díaz-Marta y López-Brea, teléfono 117, y la Vinda é hijos de Nicolás Garrido, teléfono 267.

Estos regalos, entre otros muchos y variados, ofrece esta Red en cada extracción de Lotería Nacional a sus abonados, siempre que éstos sean poseedores de cifras iguales á las tres últimas de cada premio mayor.

Nuevos periódicos.

Hemos recibido La Aurora, semanario, y el primer día del próximo Marzo se publicara El Oronista, periódico diario.

Celebramos que nos ayuden los nuevos colegas en la ingrata tarea de difundir la cultura.

PARA LOS CULTIVADORES DE GARBANZOS

NOTAS PRACTICAS

El cultivo del garbanzo produce muy poco en nuestro pais, porque son muy contados los agricultores que abonan esta leguminosa en debida forma. Unos no emplean fertilizante de ninguna clase y otros aplican sólo pequeñas cantidades de estiércol, procedimientos ambos muy deficientes; pues si el primero es incomprensible, no menos imperfecto resulta el segundo, dado que el garbanzo, como todas las leguminosas, toma el nitrógeno del aire y este elemento es precisamente el principal componente del estiércol, que para nada ó muy poco sirve en el cultivo referido.

El garbanzo debe abonarse sólo con fertilizantes químicos fosfatados y potásicos, siendo muy recomendable, en términos generales, la formula siguiente, por hectarea:

Superfosfato de cal 18,20., 200 á 300 kilos. 75 á 125 Sulfato de potasa.....

Dichos abonos se distribuyen á volco y entierran con una labor superficial ó dos pases cruzados de grada algunos días (15 á 30) antes de la siembra.

Para que se vea el resultado de estos abonos, citaremos los resultados de algunos ensayos hechos en España con arreglo à las anteriores instrucciones:

> GARBANZOS RECOLECTADOS POR HECTÁREA

	Sin abono.	Con abono quimico.	
	Kgs.	Kgs.	
Por D. Francisco Gracia			
en Caceres	. 330	770	
Por D. Primitivo Armesto			
en Villafranca del Bierze		1420	
Por D. Rafael Carrasco			
en Caceres	800	72 0	

Las cifras anteriores muestran que, mediante el abono fosfo potásico, se puede aspirar à duplicar y aun triplicar la producción que normalmente se obtiene en las tierras que no han sido fertilizadas.

Notables experimentos hechos por el distinguido Jefe de Fomento de Palencia y docto agricultor D. Avelino Ortega, también demuestran, según leemos en El Progreso Navarro, que el cultivo del garbanzo «puede mejorarse notablemente con la aplicación racional de los abonos minerales, que aumen tando la producción, mejoran la calidad y el tamaño.

Diremos, para terminar, que en suelos pobres de nitrógeno, resulta eficaz el empleo de nitrato de sosa, en cantidad de unos 75 à 100 kilogramos por hectárea, aplicados después de nacidas las plantas, pues aunque éstas toman, según queda dicho, el nitrógeno de la atmósfera, al comienzo de su vegetación responden frecuentemente à una pequeña dosis de nitrato.

En Villaminaya.

Las órdenes del Romano Pontífice y los consejos sapientísimos de nuestro amadísimo Prelado, ya están arrojando en esta localidad ópimos frutos. Aquí se oye, se obedece, se obra y se lucha contra todas las resistencias y obstáculos al deber.

Desde luego se calcuió que para unir voluntades en esta época de egoísmo y apatía religiosa, se precisaba un poderoso imán que arrastrara hasta los corazones interesados. Este pueblo depende por completo de la agricultura. El Sindicato Agrícola de San José que establecimos, sería ese iman, y en realidad resulta la protección indispensable à los labradores y un verdadero impulso para la riqueza agrícola. No bastaba plantar el árbol, ni esperar su desarrollo lento, había que acelerar su vida y crecimiento é impedir que la desconflanza diera al traste con esta empresa; y se peusó en incorporarie el Posito, que tampoco se conocía en este pueblo. La idea era buena, diffcit de realizar, pero no imposible. Contábamos con un elemento eficaz en Madrid, con D. Manuel Brú, que resulta un verdadero padre para Villaminaya. Apenas le recomendamos el asunto, se puso en movimiento y no descansó hasta que el Sr. Conde de Retamoso creó el Pósito como filial del Sindicato y nos entregó como capital inicial 5.000 pesetas. Esto produjo la natural sorpress; heridos y mattrechos los labradores por el mai año á consecuencia de la cosecha escasa y de las contribuciones acrecidas por los atrasos en el pago, con los 20.000 realitos repararon averías y recobraron nuevos brios. Ya iban decayendo tos espíritus y germinando en muchos la tendencia de caer en las garras de la usura, cuando escribe D. Manuel Brú manifestando que el Banco de León XIII presta à este Siudicato 8,000 pesetas. Como corriente eléctrica se ha trasmitido la noticia y todo es júbilo y alegría. Nada, que por acá no hay crisis, sino un avance franco hacia el bienestar material y religioso.

Y, como fin, otro notición. Se piensa en crear una cooperativa agrícula, complemento del Sindicato. Los trabajos los está realizando la Junta Directiva; su Presidente y Secretario, un Consejero y el Sr. Cura Párroco visitaron hace poco tiempo La Sagreña, Fábrica de Harinas próxima á la estación de Villaseca, para tratar acerca de las harinas y demás artículos de primera necesidad. Es de esperar que con el apoyo de Dios cristalicen todos estos planes y quede este pueblecito enriquecido con todos los adelautos sociales de la acción católica.

Algunos preguntarán: ¿cómo en un pueblo de cuatro casas, tanto movimiento y tocando cosas desconocidas y nuevas que hasta en las populosas urbes no se pueden realizar? Bien hecha la pregunta; las dificultades nacen & granel y sobre todo para los pobres caras, víctimas de las pasiones ajenas. No obstante, nosotros sembramos y pedimos á Dios que beudiga y dé incremento à nuestros afanes, para que los frutos seau ciento por uno.

El Corresponsal.

DE LA PROVINCIA

Guadamur.

Han estado en ésta los Sres. Marqués de Ceballos, Carbajal y D. Manuel López de Ayala, con el fin de plantear las obras del edificio que se destina à Circulo Católico que se proyecta en ésta.

Para el día 26 del corriente se espera á los Reverendos Padros Eusebio Sacristán y Augel Gutiérrez, del Corazón de María, que vienen à dar una misión à los feligreses de esta parroquia. El terreno se halla perfectamente dispuesto, pues sabido es que en este pueblo no entran periódicos anticiericales, á pesar de los esfuerzos hechos por los señores del trust.

Como todos los años, ha principiado la explicación diaria de la doctrina cristiana en las Parroquias matriz y filial de esta Villa, durante el santo tiempo de Cuaresma después de rezar el Santo Rosario.

-En el paseo principal de la plaza de la Constitución, están plantando, con muy acertado acuerdo, nuevos árboles, que han de ofrecer un golpe de vista muy pintoresco, y más si, según se dice, arregian la fachada del Ayuntamiento, que dicho sea de paso, buena falta hace. -- El Corresponsal.

SECCIÓN RELIGIOSA

Cuarenta Horas. -1)ias 23 y 24, Convento de Guitanas, y 25 y 26, San Marcos.
Santa Iglesia Catedral. - El viernes 26,

en la Misa Mayor, Sermon à cargo del Canônigo D. Carlos Ancos de la Cuerda.

Iglesia de Padres Carmelitas. - Todos os dias, desde las cinco hasta las oche y media, Misas rezadas de media en media hora.

Los sábados Misa de la Virgen cantada á las seis y media, y por la tarde, á las cinco y media, Salve solemne, después Rosario y Visita á la Santisima Virgen del Carmen.

Los domingos y días festivos Misa coral can-

tada por los niños y niñas á las diez. Todos los viernes de Cuaresma, á las cinco y media de la tarde, se hará solemnemente el ejer-

cicio del Vía Crucia.

Con los viernes de Cuaresma se hará el ejercicio del Vía Crucia al toque de Oraciones.

Parroquia de Santiago. - l'odos los diss, á las ocho, Misa Conventual y Rosario.

Los miércoles, viernes y domingos, se bará en ella la explicación del Evangelio.

Los viernes, á lus tres de la tarde, el ejercicio

del Via Crucis.
Capilla de las Religiosas Ursulinas. Signen los ejercicios espirituales para las Hijas de María, estando 4 cargo del Sr. Director de la Asociación. El viernes 26 será la Comunión ge-neral á las siete y media de la mañana.

SE ALQUILA

la casa de la calle de las Bulas, núm. 17, de reciente construcción, espaciosas habitaciones para verano é invierno, dos cocinas, dos retretes, fuente, aljibe, instalación de luz eléctrica y timbres, lujosamente decorada.

En la plaza de Santa Eulalia, número 12, bajo, darán razón.

LA DELICIOSA

Gran Fábrica (modelo) de Agua de Seltz y Bebidas Gaseosas medicinales y de recreo de

Teodoro Romero. Receietos, 18.-TOLEDO-Teléfone 60.

El dueño de esta acreditada Fábrica tiene el honor de anunciar y de recordar à todos sus numerosos favorecadores y al público en gene-ral los precios de todas las bebidas que esta casa expende, lo mismo en la Fábrica que á

Botella grande (gaseceas de varias		
clases)	25	cénts.
Idem medians id., id	15	,
Sifon Gigante de Agua de Selts	20	
Idem chico id	10	
Idem Gigante de gaseosa (varias clases)	50	,
Idem chico id., id	26	
Idem Gigante de agua carbonica fe-		
rruginoss	50	,
Idem Limonada purgante	36	
CERVEZAS do la gonoditada	E A L	

EZAS de la acreditada Fábrica de Santa Bárbara (MADRID)

Botella grande, Babiera o Fuerte... 60 cents.

Unico depósito en Toledo y su provincia: La Deliciosa.

NOTA Para Establecimientos de bebidas y tiondas de comestibles, lo mismo para dentro como para fuera de la capital, pidan nota de precios al mismo dueño.

EDUARDO ALVAREZ RELOJERIA

Relojes extraplanos desde 10 pesetas. Relojes pulseras desde 15 pesetas. Esta casa tiene constantemente un inmense surtide en toda clase de Relojes de metal, acere, plata y ore de lo más económico á lo más caro. REGULADORES DE PARED, estile Inglés. DESPERTADORES-CADENAS

OPTICA

Anteojos Roca, los más higiénicos, desde 8

Gafas y Lentes de todas clases y precios. Gemelos de Teatro.—Gemelos Prismáticos. Piezas y cristales sueltos. - Se sirven recetas de los Sres. Oculistas. - Se regala folleto inte-

MATERIAL ELÉCTRICO

PARA LUZ Y TIMBRES CRISTALERÍA Y ARAÑAS

Lamparas de filamento metálico desde 4 pesetas, en 16-25 32 y 50 bujías; 70 por 100 de economía en el consumo; pueden colocarse en todas ias posiciones.

L'amparas corrientes para todos los voltajes desde 0,60 pesetas.

Proyectos y presupuestos para toda clase de instalaciones. -- Gran taller de composturas de Relojes. - Aparatos eléctricos y óptica.

Comercio, 23 y 25 - TOLEDO

IMPRENTA DE LA VIUDA É HUOS DE J. PRLÁSZ Comercio, 55, y Lucio, 8.

Antigua fundición de campanas

Constantino de Linares Ortiz Carabanchel Bajo, MADRID



Esta antigua casa, que durante muchos años ha sido fundidora de toda la Archidiócesis de Toledo, ofrece á todos los Párrocos sus servicios para la refundición de las campanas rotas; el bronce que emplea es de la mejor calidad: deede muchos años viene recomendado por los Beletines Eclesiasticos.

Confitería y Pastelería

Telesforo de la Fuente

Locodover, 47, 48, 49 y 50. -- Teléfono 234 Precio fijo en todos sus artículos.

Gran surtido en

TURRONES Y MAZAPANES de diferentes clases y relience,

ESPECIALIDAD

MAZAPAN BU BARRA TARTA SUIZA

Esta casa se encarya de facturar sus productos á todos los sitios de España y Extranjero, donde exista estación de ferrocarrii, naf como de su envío á domicilio en Madrid, respondiendo de su entrega.



PASTILLAS PESELAS 1.ª marca: Chocolate de la Trapa. De 400 gramos..... 1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50 14, 16 y 24 2.* marca: Chocolate de Familia. . 460 14 y 10 1,50, 1,75, 2 y 2,60 3,* marca: Chocolate Económico. > 350 16 1 y 1,25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pampiona y San Sebastian.—Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuenços deede 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica son cascla, sin ella y a la vainilla. No se carga nunça el embalajo. Se hacen tarcan de encargo desde 50 paquetes. Al detail. Principales ultramariaes.